

先駆 1974 年 12 月 20 日 第 3 種郵便認可

2021 年 4 月号

3 月 25 日発行(通巻 995 号)

毎月 1 回 25 日発行

月刊

# 先駆

2021 4 月  
995 号

- ◆漂流する菅政権—新コロナ、五輪、米中新冷戦
- ◆地球環境ウォッチング—動物由来感染症から学ぶ
- ◆新連載〈その時私は…〉—40 年継続する関西共同行動



The Front-League for Socialism, Japan

フロント [社会主義同盟]

# 【先駆】1000号記念

## 題字「先駆」への改題

『先駆』編集部

機関紙『平和と社会主義』から『先駆』への改題は1969年9月に開催された統一社会主義同盟第8回大会で決議され、

同年10月28日の184号（改題1号）から実行された。『平和と社会主義』は1964年1月発行を創刊号としており、新聞形式をとったため、前身の『構造改革』誌からの通巻とはしていない。従って「1000号」は『平和と社会主義』と『先駆』両紙・誌の通巻号となる。

### 革命情勢・

### 権力闘争の時代

では第8回大会で何が論議され、機関紙名改題へと至ったの

か。

1968～70年は「学園闘争、

ヘルメットとゲバ棒、ベトナム反戦、日米安保、沖縄返還、文化大革命。激動する東アジアの一環として日本の70年闘争は展開された」（統社同・フロント50周年特別号）時代であった。そ

の当時の同盟指導部の問題意識は、70年安保闘争を前にして、「安保粉碎・秋期政治決戦を領導する強固な同盟を建設し、日本革命を前進させるかどうかという一点に集約される」（同盟第8回大会決議）との表現に窺える。革命情勢、権力闘争の時代が始まつたという認識である。

具体的には68～69年にかけて「同盟内対立が政治的に收拾できず、意見の違いが政治分岐の対立に発展する時代が始まった」（50周年特別号）。

機関紙名改題に絞つて第8回大会では全国委員（安東仁兵衛書記長）の辞任、全国委員会の機能停止、都道府県代表者会議の臨時設置、機関紙名の改題を決めただけで流会、4ヶ月後の5月の第7回大会で激突する。

機関紙名改題を頂点とする学園闘争やベトナム反戦闘争、から、国大協路線粉碎、「内ゲバ」方針、街頭実力闘争を巡る分岐が同盟内で顕在化し、69年5月の第7回大会で激突する。

大会では全国委員（安東仁兵衛書記長）の辞任、全国委員会の機能停止、都道府県代表者会議の臨時設置、機関紙名の改題を

闘われた東大闘争を頂点とする

学園闘争やベトナム反戦闘争、

潮流が世界革命の総路線として依拠してきた「平和共存論」を

巡る総括論争が再燃したことに気づく。大会代議員多数派は「平和共存論」は内実において一層の階級的視点の欠落に帰着していったと批判、「プロレタリア国家が帝国主義国家に対して位置づけ直したとしても、今日われわれがそれを掲げる必要はない」との立場が多数を占め、「平和」を冠した機関紙名の変更論に結びついた。

同時に、「全国政治新聞の強化・政治理論機関誌の創出」方針が提起され、「同盟機関紙は

同盟の中央政治方針を各戦線の闘う大衆に宣伝する武器としての性格と全国各戦線の闘いを系統的に紙面化する機能をもたねばならない」ことが決議される。

### 大会決定題字は 『最前線』

それは統一社会主義同盟が結成当初から抱えていた「初期構造改革派革命戦略論」の客觀主義・機能主義・大衆運動主義をどのように超えるかという問題意識に貫かれていた。その「初期構造改革派革命戦略論」とは「日本の労働運動、社会主義運動に指導的地位を占め、責任を持つている社会党と総評に正しい政策と思想を入れて、影響力を拡大できる」という「機能前衛党論」として批判の対象に据えられた。

同戦略は活動領域を「政策提起集団」に限定するものとして批判され、労働者階級と学生層



の闘いを指導しようる全国政治指導部（新たなプロレタリア前衛党の形成）、全人民的政治新聞への飛躍がそれに代わる戦略として強調される（第8回大会議案）。構造改革論との決別、

レーニン主義への回帰という急進主義への転換であった。

こうした路線転換は構造改革派潮流の象徴と見られていた機関紙「平和と社会主義」の題字変更とセットで行われ、7大会で浮上する。69年9月21日から

開催された同盟第8回大会で、

機関紙編集局を全国委員会書記局の直属機関とする組織変更を決議、全国書記局とは別個の政治理論機関誌編集委員会を新設する機関紙編集局は全国委員会などの同盟機関から相対的に独立した組織として存在し、時には全国委員会方針と対立する論考が掲載されるなど、組織的混乱の要因と指摘されてきた。

大会最終日に機関紙改題が取り上げられ、府県代表者会議から以下の四つの題字候補が提案された。「嵐をついて」「最前线」、「先駆」、「平和と社会主義」。投票の結果、これまで同盟新潟県委員会機関誌として発行されていた「最前线」が多数投票を獲得、「最前线」への改題が決定した。

ちなみに、「嵐をついて」は戦前に春日庄次郎らが組織した共

産主義者団の機関誌名で左翼世界では知られた名前。當時、同盟内では東京の社会主義学生戦線（フロント）の機関誌名だつた。

談。北小路政治局員は持参した『最前線』と題した機関誌を示して、「マル青労同の機関誌として発行しており、使うのは止めてもらいたい」と切り出した。

# 本号より「先駆」に改題 全人民的政治新聞への飛躍点とせよ

の北小路敏政治局員から統社同事務局に電話が入り、「機関紙改題について、お話ししたい」との申し入れがあった。当時、対外関係の責任者だった朝日健太郎政治局員が応対することとなり、四谷の喫茶店で北小路政治局員ならびに同派の青年・労働者組織、マルクス主義青年同盟（マル青労同）の責任者と面

革共同中核派からの  
申し入れ

ん！本紙『平和と社会主義』は次号（10月28日号）より『先駆』と改題されます」と記され、続いて「この改題問題について同盟全国委員会、機関紙編集局より若干の事実経過について報告せねばなりません」と断りが入り、マル青労同との折衝経緯を報告。

その説明によると、「近い将来、『最前線』を新聞として発刊する予定がある」という。朝日政治局員はその話を聞いて、いくら大会決定で決めたといつても、

すでに使っているのではどうにもならない、と判断。その旨を伝え、「組織に持ち帰って検討する」と返答。同盟全国委員会も「同名の新聞が二種類出されることは不都合」として『最前线』への改題を断念、全国大会で第二候補となっていた『先駆』への改題で落着した。

すでに使つてゐるのではどうに  
もならない、と判断。その旨を  
伝え、「組織に持ち帰つて検討  
する」と返答。同盟全国委員会  
も「同名の新聞が二種類出され  
ることは不都合」として『最前  
線』への改題を断念、全国大会  
で第二候補となつていた『先駆』  
への改題で落着した。